



MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA RELANCE

Liberté
Égalité
Fraternité

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES POUR LE

MEXIQUE, L'AMÉRIQUE CENTRALE ET LES CARAÏBES

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL DE MEXICO

SE DE GUATEMALA, DE PANAMA, DE SAINT-DOMINGUE ET DE LA HAVANE

N° 25– 22 juin 2022

En bref

Le président Andrés Manuel Lopez Obrador (AMLO) prépare un nouveau plan pour faire baisser les prix alimentaires face au phénomène inflationniste que connaît le pays. Il a en effet annoncé lors de sa conférence matinale qu'il travaillait à l'élaboration d'une nouvelle politique pour faire baisser les prix. Il a également rappelé que pour l'instant les droits de douane ont été supprimés sur de nombreux produits alimentaires et que les distributeurs respectent l'accord de maintien des prix stables. Il a souligné enfin l'extension de la livraison d'engrais gratuits dont bénéficieront jusqu'à 800 000 producteurs.

LE CHIFFRE À RETENIR

+7,75%

Le taux directeur de Banxico.

Zoom sur

La BCIE met à disposition des pays membres un Fonds de 600 MUSD pour lutter **contre le changement climatique et l'immigration illégale**. Ces ressources, provenant des fonds propres de la Banque, permettront le financement de projets sociaux et environnementaux portés par les secteurs publics et privés des pays sans répartition prédéfinie. Le bailleur régional a précisé que le Costa Rica et la République dominicaine ont présenté le portefeuille de projet le plus complet alors que le Guatemala et El Salvador ne profitent pour le moment pas de ces ressources. Selon une étude de la BCIE, les pays du Triangle nord devront créer 4 millions d'emplois formels dans la prochaine décennie pour contrer durablement l'immigration illégale.

Mexique

A la fin de la journée du 22 juin, le Mexique enregistrait 325 487 décès en raison de **l'épidémie de COVID-19**, soit +0,06% en une semaine. 5 906 953 cas confirmés ont été enregistrés (+1,09% en une semaine).

2 FINANCES PUBLIQUES

Le ministère des finances et du crédit public (SHCP) a annoncé vendredi que les automobilistes **ne paieront pas l'impôt spécial** sur la production et les services (IEPS) sur **l'essence durant la semaine du 18 juin**. En effet, l'incitation fiscale sera à nouveau 100% pour tous les carburants.

A nouveau, le SHCP **n'a pas payé** en mai la part due aux Etats fédérés **pour l'IEPS sur l'essence**. Seuls les **Etats du Jalisco et l'Etat de Mexico ont** reçu des montants de 7,5 M MXN (0,35 M EUR) et 0,1 M MXN (4 761 EUR) respectivement, ce qui est minime. Pour le mois de juin les Etats ont déjà reçu l'avance qui leur est due, mais celle-ci ne représenterait que 25% de ce qu'ils reçoivent en temps normal, soit environ 500 M MXN (23,8 M EUR). Le fait que les Etats fédérés ne bénéficient pas de l'IEPS sur l'essence n'aurait en fait rien à voir avec les subventions actuelles que le gouvernement accorde pour maintenir le prix du carburant, mais serait lié aux conséquences d'une double facturation de la part de PEMEX en 2017, qui serait compensée actuellement.

Le SAT intensifie la pression sur les contribuables **pour qu'ils s'acquittent de leurs dettes fiscales**. Depuis le début de l'administration, le nombre de personnes déclarées auprès du bureau du crédit est passé de 328 847 en moyenne mensuelle en 2018, à 555 034 contribuables au cours des quatre premiers mois de 2022, soit une augmentation de 69%. Les dettes des particuliers envers la SAT sont passées d'une moyenne de

101,6 Mds MXN (4,8 Mds EUR) en 2018 à 169,9 Mds MXN (8 Mds EUR) cette année, soit une augmentation de 67%. Dans le cas des entreprises, les entités juridiques déclarées ont quant à elles diminué de 24%, toutefois les dettes des entreprises auprès du SAT sont passées de 436,5 Mds MXN (20,7 Mds EUR) à 734,1 Mds MXN (34,9 Mds EUR).

3 ECONOMIE

Selon l'INEGI, **l'activité économique du Mexique** devrait afficher une hausse en mai 2022, marquant ainsi son troisième mois consécutif de hausse et sa plus faible variation en trois mois. L'indicateur aurait notamment enregistré une augmentation d'activité de 0,12% g.m. en mai, ce qui fait suite à une baisse de 0,1% en février, une hausse de 0,34% en mars et une hausse de 0,78% en avril. Par secteur d'activités, en mai les activités secondaires ont enregistré une hausse de leur activité de 0,18% g.m., tandis que pour les activités tertiaires l'augmentation a été de 0,07% g.m..

Banxico a augmenté son taux d'intérêt directeur de 75 points de base, pour atteindre 7,75%, au vu **de la situation actuelle de l'inflation et de la** récente décision de politique monétaire de la Fed. Cette décision était attendue presque unanimement par le consensus des économistes du secteur privé consulté par Citibanamex. Ces derniers estiment que pour la fin d'année 2022, le **taux directeur** devrait s'établir à 9,5% et à 9,25% en 2023. Les attentes en matière de taux de change sont quant à elles restées stables. Le peso devrait ainsi s'établir à 20,95 MXN/USD à la fin 2022. L'inflation affiche par ailleurs 7,7% g.a. sur la première moitié du mois de juin et devrait s'établir à 7% à fin 2022 et 4,35% en 2023.

Le peso s'est apprécié ces derniers jours suite aux messages de la Fed et à l'attente de la prochaine décision de politique monétaire de Banxico. Le peso a ainsi enregistré une appréciation de 0,65% cette semaine pour atteindre 20,1463 MXN/USD. Aussi, le peso récupère progressivement les pertes de valeur enregistrées la semaine dernière. De même, les marchés boursiers ont progressé: l'indice S&P/BMV IPC a notamment enregistré une hausse de 0,68% pour atteindre 48 104 points.

4 ENTREPRISES ET GRANDS CONTRATS

PEMEX va investir 2 Mds USD pour réduire **jusqu'à 98% ses émissions polluantes de méthane provenant de l'extraction d'hydrocarbures**, a annoncé vendredi dernier le président AMLO. L'investissement sera réalisé avec les ressources propres de l'entreprise, ainsi que des crédits internationaux à des taux spéciaux. Cette annonce intervient suite à une réunion du 3 juin dernier avec l'envoyé spécial des Etats-Unis pour le climat John Kerry, au cours de laquelle il avait annoncé qu'il dévoilerait un « plan surprenant » pour montrer au monde que le Mexique est l'un des pays qui produit le plus d'énergie propre. À cet égard, il a également mentionné qu'il avait garanti l'investissement de 17 entreprises américaines pour installer une capacité de production de 1 854 mégawatts (MW) d'énergie propre, grâce à des centrales solaires et éoliennes. L'installation de parcs solaires à la frontière nord du Mexique avec les Etats-Unis sera étudiée également.

La **Commission de Régulation de l'Énergie (CRE)** a accumulé plus de 15 000 procédures de mise à jour de permis dans le secteur des hydrocarbures car la politique énergétique du gouvernement actuel a déterminé que la CRE devait être **l'organe directeur pour** ce type de procédures. Le commissaire de la CRE s'est dernièrement engagé à résorber le retard de toutes les

procédures en cours dans le secteur d'ici la fin de l'année.

La confédération des employeurs de la République Mexicaine (Coparmex) tient pour responsables les Etats et municipalités face aux **pénuries d'eau** qui sévissent dans diverses régions du pays. En effet, l'organisation patronale affirme que le manque d'eau n'est pas seulement lié à la rareté des précipitations mais aussi à l'absence de planification, de mesures visant à réduire la surpopulation, de réparation des fuites ou encore de gestion adéquates des eaux usées pouvant être traitées. Aussi, la Coparmex a souligné qu'il était désormais nécessaire que la Commission nationale de l'eau (Conagua) accélère ses efforts, publie et diffuse l'accord pour déclencher les actions à mettre en œuvre en cas de situation d'urgence due à une sécheresse grave, extrême ou exceptionnelle dans les bassins hydrographiques pour l'année 2022, et prenne toutes les mesures nécessaires pour atténuer la grave crise à laquelle le pays est confronté.

Indicateur	Variation hebdomadaire	Variation sur un an glissant	Niveau 22/06/2022
Bourse (IPC)	-1,98%	-6,17%	47175,68 points
Taux de change USD/MXN	+1,03%	--0,61%	20,05
Taux de change EUR/ MXN	+0,19%	-12,47%	21,19
Prix du baril mexicain	-6,35%	+5073%	106,72

Amérique centrale

1. Région

Accord de 139 MUSD entre l'Allemagne et la BCIE pour financer des projets de mobilité durable en Amérique centrale. Cette coopération financière permettra à la Banque régionale de prêter aux acteurs publics et privés à 20 ans avec 5 ans de grâce et un taux indicatif de 4,23%. Ces fonds seront orientés sur des projets pour promouvoir les véhicules électriques ou hybrides et pour transformer le transport massif urbain dans la région.

2. El Salvador

Troisième prorogation de l'état d'exception pour 30 jours supplémentaires. Le pays vit sous ce régime depuis fin mars et le début de la guerre contre les *pandillas*. Cette mesure permet notamment de suspendre la liberté d'association, l'inviolabilité des télécommunications et les droits de la défense dans les procédures pénales. Plus de 41.000 personnes ont été arrêtées depuis le 27 mars et 3.000 plaintes pour abus de pouvoir des autorités ont été recueillies par les associations des droits de l'homme. L'organisation locale Cristosal a présenté un rapport concluant que 46 personnes détenues depuis le début de la répression sont mortes en prison. Le Président Bukele a annoncé que son gouvernement était « proche » d'une victoire contre les gangs. Alors qu'El Salvador était le pays le plus dangereux au monde (hors zone de guerre) en 2015, le taux d'homicide pour 100.000 habitants a fortement diminué depuis pour atteindre 17,6 morts en 2021 contre 105 en 2015.

Visite d'une délégation qatarie. Le Secrétaire général du ministère des affaires étrangères du Qatar a conduit cette semaine une délégation au Salvador, venue évoquer le renforcement des liens bilatéraux. Pour mémoire, la piste qatarie

(et plus généralement des fonds souverains moyen-orientaux) est évoquée depuis fin 2021 comme une possible source de financement pour le pays, face à l'échec des financements en bitcoins et les difficultés à signer un accord avec le FMI.

3. Guatemala

Lancement d'un plan national d'urgence de 828 MUSD pour lutter contre l'inflation. En détail, 410 MUSD seront alloués aux projets d'infrastructures, 354 MUSD aux aides sociales, 66 MUSD pour lutter contre l'insécurité alimentaire et 11 MUSD de subventions à l'électricité. Des subventions sur les hydrocarbures ont par ailleurs déjà été mises en place. Toutes ces mesures ont pour but de limiter l'impact de la hausse des prix et de libérer du pouvoir d'achat pour la population. Ces projets seront financés par les ressources disponibles du gouvernement, sans recours à la dette selon le ministre des finances. Le Congrès a cependant débuté l'analyse d'un possible recours à deux prêts pour 590 MUSD si ces plans de soutiens venaient à durer. L'inflation au Guatemala atteignait à fin mai 5,8%, le taux le plus faible de la région.

La dégradation du réseau routier affecte **l'économie du pays**. Alors que le Guatemala fait face à un épisode orageux important, l'état de ses principales artères s'est fortement dégradé. Un trou d'une dizaine de mètres de large coupe la principale route reliant la capitale à la côte pacifique, des glissements de terrain ont coupé plusieurs routes touristiques et l'artère menant au principal port du pays sur la côte caraïbe possède de nombreuses fissures et crevasses mettant en danger le transport de marchandises. Le Guatemala est le pays d'Amérique centrale avec le moins de mètres asphalté par habitant (1,55 contre 3,7 en moyenne). Le blocage de la route du Pacifique pourrait coûter 28 MUSD par

jour en pertes d'exportations et 58 MUSD en importations. Au total, 129 routes et 10 ponts ont été endommagés et 20 ont été détruits du fait des pluies. Le Président Giammattei a justifié la situation critique par le changement climatique, appelant les pays développés à financer la résilience du pays et omettant d'évoquer les retards en infrastructures du pays dus à la corruption et au manque d'investissement public.

4. Honduras

Mission du FMI au Honduras. L'organisme financier international discute actuellement avec le gouvernement pour la mise en place d'un nouveau programme de soutien financier pour le Honduras. Le FMI prépare actuellement l'article IV 2022 et examine le programme monétaire 2022-2023 de la Banque centrale et notamment les mesures pour lutter contre l'inflation. L'ancien plan de soutien pour lutter contre la pandémie avait atteint 730 MUSD dont 150 MUSD doivent encore être utilisés.

5. Nicaragua

Les Etats-Unis sanctionnent les exportations d'or. Le Trésor américain vient d'interdire tout échange commercial avec l'entreprise étatique nicaraguayenne ENIMINAS. L'entreprise agirait comme intermédiaire pour le paiement de pots-de-vin issus des bénéfices de la vente d'or à la Russie. Par ailleurs, les dirigeants de l'entreprise ont été sanctionnés. Via cette action, les Etats-Unis critiquent en toile de fond le rapprochement du Nicaragua avec la Russie. Une délégation nicaraguayenne s'est rendue à Saint Pétersbourg pour renforcer les liens de coopération et le Parlement a autorisé les troupes russes à s'installer dans le pays. L'or est le premier poste d'exportation du Nicaragua et pourrait rapporter plus d'un milliard de dollars au pays en 2022. En 2021, les exportations d'or du Nicaragua vers les Etats-Unis ont augmenté de

30% en valeur pour atteindre 744 MUSD soit 79% des exportations.

Caraïbes

1. Cuba

2022 : une légère amélioration des perspectives du tourisme à Cuba

Le tourisme a été multiplié par 6 sur les cinq premiers mois de 2022. 564.847 de visiteurs étrangers sont venus à Cuba, contre 88.210 entre janvier et mai 2021. D'après l'information officielle, ce chiffre dépasserait le nombre de touristes reçus pendant toute l'année 2021.

Le Canada a été le 1^{er} pays émetteur de touristes vers Cuba, avec plus de 182.700 visiteurs, suivi par les résidents cubains à l'étranger et la Russie (respectivement 121.285 et 37.333 visiteurs). 19.921 touristes français ont été comptabilisés, soit une augmentation de 266% par rapport à l'année 2021.

Les autorités du secteur ont également confirmé l'objectif de recevoir 2,5 millions de touristes cette année, en cherchant à consolider un tourisme de soleil-plage.

Le pays compte actuellement 77 000 chambres dans les hôtels d'Etat (toutes catégories confondues dont 74% de 4 et 5 étoiles), avec un objectif annoncé de 95.000 chambres à l'horizon 2030. En complément des hôtels, 20 000 chambres d'hôtes sont proposées par le secteur privé.

Le principal acteur dans le secteur à Cuba reste Gaviota (entreprise sous tutelle de Ministère des Forces Armées Révolutionnaires), avec 48 % du marché, suivi de Cubanacán (22%) tandis que Gran Caribe et Islazul gèrent de leur côté 18% et 12% respectivement, ces trois derniers groupes étant sous tutelle du Ministère du Tourisme.

Sur les 77 000 chambres disponibles, près de 50.000 sont opérées par des opérateurs étrangers présents sur l'île notamment Meliá,

Iberostar, BlueDiamond, Roc, Barceló, Kempinski, Acoord, NH, Axel, Be Live et Sirenis.

Suivi statistique du COVID-19 dans la zone

Pays	Nombre de cas de COVID-19 Nombre de décès liés au COVID-19 <i>Données officielles au 22/06/2022</i>	Pourcentage de la population vaccinée <i>Dernières données disponibles</i>
Costa Rica	904 934 Décès : 8 525	81,32%
Cuba	1 105 846 Décès : 8 529	88,02%
Guatemala	886 747 <i>Décès : 18 435</i>	35,18%
Haiti	31 226 Décès : 837	1,17%
Honduras	426 095 Décès : 10 904	54,06%
Jamaïque	141 873 Décès : 3 106	23,81%
Nicaragua	14 619 Décès : 241	79,59%
Panama	908 392 Décès : 8 332	72,11%
El Salvador	169 646 Décès : 4 139	66,51%
République dominicaine	599 469 Décès : 4 383	55,23%

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international



Responsable de la publication : Service économique régional de Mexico

Rédacteurs : SE du Guatemala, SE du Panama, SE de Saint-Domingue, SE de la Havane

Pour s'abonner : <https://www.linkedin.com/company/economico-embajada-francia-en-cdmx/>